

EL INDEPENDIENTE

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 7 DE ABRIL DE 1908

NÚMERO 252

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60-00 oro americano

..... y regreso..... \$ 110-00 ..

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50-00 oro americano

..... y regreso..... \$ 80-00 ..

Los pasajes deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha, Novedades y Taller de Sastrería

VA ESTA LLEGANDO PARA SEMANA SANTA: en ROPA, el surtido nuevo, muy variado y barato, como siempre. NOVEDADES en camisas, corbatas, bastones, perfumería finísima, pañuelos de lino, etc., etc.

CASIMIRES de los estilos más modernos.

Todo nuevo, bueno y más barato que en cualquiera otra casa

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para usos generales un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.

Para precios y condiciones entenderse con el Ingeniero don

Lesmes Jiménez

Cerveza Negra Marca ESTRELLA

BEST STOUT PORTER



CERVECERIA RICHMOND

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y ser hechas nada más que de LÚPULO y MALTA, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

Vendo azúcar

de Grecia y de Aragón

Oficina en San José, 50 varas al Este del Banco Anglo.—Teléfono número 131, apartado 493. Oficina en Limón, frente al Ferrocarril, contigua Banco Comercial.

GUILLERMO NIEHAUS

¿Conoce Ud. la

“TRICOFERINA”?

La TRICOFERINA es una combinación científica que ha lanzado al público el profesor *W. W. Webster* de *New York*.

Después de maduros estudios sobre las enfermedades de la piel y del cuero cabelludo el Prof. Webster ha descubierto en sus Laboratorios esta valiosa preparación que es irmejorable para HACER CRECER y EMBELLEECER EL CABELLO, para EVITAR LA CASPA y DAR BRILLO AL PELO. Al mismo tiempo que es MEDICAMENTO utilísimo para las glándulas del cabello, es una AGUA DE TOCADOR. Esta preparación reúne, pues, dos condiciones tan difíciles de combinar: ser un TONICO y al mismo tiempo un espléndido MEDICAMENTO para el pelo, un PERFUME delicado y un RESTAURADOR de la nutrición de las glándulas atrofiadas del cuero cabelludo.

Se dice á veces, que cuando el pelo se cae no vuelve á crecer nunca y es claro que sucede así, cuando por enfermedad las glándulas que hacen crecer el pelo no tienen la nutrición necesaria; ellas necesitan algún estimulante que las reviva, y ésta es precisamente la función benéfica de la TRICOFERINA. Estimula estas glándulas enfermas y perezosas, las hace crecer y les devuelve el vigor y color perdidos. Al poco tiempo de usar la TRICOFERINA verá Ud. nacer el pelo nuevamente.

Las glándulas muertas, ésas con nada se reviven el pelo se cae; pero cuando se trata de una enfermedad reciente del cabello y para evitar la caída de éste, NO HAY MEDICINA, NO HAY TONICO que sea tan eficaz como la

“TRICOFERINA”

De venta en todas las Boticas

DEPOSITOS:

Almacén W. Steinvorth y Hno., San José.

Botica “LA VIOLETA”, San José.

El Acorazado. BERTHEAU Y COMPAÑIA Ofrecen al público un elegante surtido de zapatillas y botines.



Nota editorial

A causa de la escasez de papel de mayores dimensiones en plaza, nos vimos obligados á reducir el formato del diario hasta que le llegue á una casa de comercio que lo tiene pedido; y á causa de la reducción del formato, tuvimos que emplear tipo muy pequeño, á fin de que cupiera la mayor cantidad posible de material de lectura. Mas como varios suscritores se nos

han quejado del tipo tan diminuto, desde hoy empleamos otro y hacemos el sacrificio de suprimir avisos, á fin de poder disponer de parte de la 4.^a plana, mientras llega el papel de las dimensiones del que usábamos anteriormente, pues no hay en plaza un solo pliego de esa clase.
3 de abril.

resolución del problema que tanto nos ha preocupado: la enseñanza.
Abril de 1908
M. A. G.

Esos lodos raen esos polvos

Hace ya algunos días un extranjero, más feo que Picio y más pelado que una pepa de guava, le echó los cuatro ojos, pues por añadidura era cegatón y gastaba gafas, á una señora de estado de nuestra capital. La indigna, que había sido criada sin freno moral religioso de ninguna clase, recogió los ojos turcos del galán, y juntos remontaron el vuelo á remotos elfmas.

En el viaje él le pintaba un cielo de felicidad eterna, sin límites; y ella en su delirio llegó á creer que las tijeas inmoladoras de Atropos no se atreverían á cortar jamás un idilio que hubieran envidiado los más tiernos pastores; llegó hasta creer, pues, que no morirían jamás.

Pero una vez fuera del país, el muy taimado comenzó á descubrir las uñas, y ella á convencerse de que así como los dientes y los cuatro pelos del cuero cabelludo que gastaba el tenorio eran de algún muerto, así también eran fingidas las protestas de amor que le había hecho; y... aquí la tienen Uds. nuevamente en San José, de regreso de la Luna de miel de cuatro días, después de haber recibido del viejo tuerto los peores tratamientos.

Escarmienten en cabeza ajena ciertas mujeres casquivanas, y ya que no han tenido la suerte de ser criadas en el temor de Dios y las leyes del honor, consideren el triste fin que les espera si dan oídos al primer libertino que les requiebre con miras aviesas.

La verdad resplandece

El *Diario Español*, órgano de la colonia española en la Habana, ha publicado un editorial en que hace comentarios sobre el aniversario de la destrucción del acorazado americano "Maine", y entre otras cosas dice:

"Todo el mundo, comprendida la gran parte de la nación yankee que es honrada y que ha sostenido que la declaración de la guerra contra España fué un crimen, cree y seguirá creyendo que el asunto de la explosión fué arreglado en el departamento de la Guerra de Washington y que el plan fué realizado por manes mercenarias de entre la tripulación que obraban por órdenes de los oficiales de á bordo.

"Al entierro de las víctimas de este trágico acontecimiento, entierro que fué costado por el Gobierno español de la ciudad, concurrieron todos los oficiales del barco destruido, con su capitán al frente, usando sus más brillantes uniformes. Esta circunstancia seguirá siendo una de las pruebas de mayor peso que debe convencer al mundo de que todos los oficiales se salvaron. Uno de ellos, que de-

bía ser la víctima, había sacado con anticipación su equipaje del barco y lo había puesto en lugar seguro."

Ese artículo ha causado gran sensación y varios corresponsales de diarios extranjeros telegrafiaron un resumen de él.

El feminismo en el box

Leemos en un diario de Méjico que dos porteamericanas, vestidas con sedas chillantes y sombreros enormes de plumas, bajaron de dos coches y promovieron morrocotuda lucha á puño y dientes y hasta á pata-da limpia.

Los vecinos salieron á divertirse, pues era de ver aquella escena chusca en que los sombreros volaban hechos pedazos por los aires, cayendo en el suelo los fragmentos de ellos. Los vestidos también eran desgarrados y los peinados quedaron hechos una lastima.

No sabemos por qué causa las "mises" se disgustaron. En medio de palabras, por fortuna dichas todas en inglés, se agarraron. Hicieron uso no sólo de las manos, sino de los dientes y de los pies. Una de ellas dió tan terrible "cos" en el cintillo de la banqueta, que el choelo quedó con un enorme agujero.

Los chiquillos silbaban, los hombres refan, y las mujeres de ese rumbo azuzaban á las dos hembras, quienes se propinaron una tanda de mojicones, quedando las dos con señales de golpe.

Por lo visto el feminismo entra hasta por el box.

Acto de beneficencia del Rey Manuel II

La madre de Costa, uno de los individuos que fué muerto por la policía durante la tragedia del primero de febrero, por suponersele ser uno de los asesinos del Rey Carlos y del príncipe heredero Luis, fué llamada á palacio, en el que fué recibida muy bien por el Rey Manuel y la Reina madre, Amelia, y la Reina viuda, María Pía. La madre de Costa fué informada por Sus Majestades de que en adelante estaría bajo la protección del Rey. La pobre mujer cayó de rodillas y besó las manos de sus bienhechores.

ENSAYOS DE LA JUVENTUD

¡Extranjero!

¿Qué hacer—se preguntan algunos espíritus cobardes—ante esta pacífica conquista yanque? ¿Qué hacer ante el poderoso empuje de la "rasa mecánica y comercial", que va apoderándose de nuestras Américas mediante compras de tierras é instalación de fábricas enormes en que figuran máquinas

de toda clase y de gran potencia? ¿Qué hacer?

Planteados el problema, han sido publicados sobre esta materia artículos de tres ó más columnas, cuyos autores, en su mayoría, terminan siempre con frases como las siguientes: "El yanque es pernicioso en nuestras tierras", "Es preciso que esta raza desaparezca", ó, como decía hace algún tiempo un escritor sudamericano: "Ciudadanos!: Ha llegado la hora de alzarse en armas contra esta *salange* impía que todos nuestros intereses va arrasando". . . .

Pero lo que más sorprende es que muchos de estos temperamentos, ora san, úneos, ora linfáticos, cuando les viene en gana predicar la igualdad y dicen: "Todos los hombres somos hermanos y, siendo esto así, todos somos iguales."

Si todos somos iguales, ¿por qué, pues, ese odio y esa tirria al extranjero, sobre todo cuando éste se ha labrado, honradamente, no con préstamos usurarios, una fortuna durante muchos años de trabajo retributivo?

"Ciudadanos!—digo yo, parodiando al escritor de que antes hablé.—Ha llegado la hora de hacer saber que en el orden comercial no hay extranjeros en ningún país. Ciudadanos!: No con las armas ni siquiera con la tirria debemos combatir al yanque, sino con el trabajo. Igualémonos á él, pongamos en acción nuestros capitales, no permitamos que nuestros dineros estén eternamente guardados en una caja, hagámosle competencia al yanque y, de este modo, el país enriquecerá. Si nosotros, por temor de que se pierdan nuestros capitales, no nos lanzamos á tal ó cual empresa, ¿es justo, es acaso razonable luchar por que otros no lo hagan con los suyos?"

Estúdiese la fuerza de estas últimas palabras, y se verá que tengo razón al afirmar que en el orden comercial no hay extranjeros.

CAM

GACETILLA

LOTERIA

Nos dicen que el señor Escario-la tuvo la dicha de sacar una parte de la suerte del premio mayor de la lotería del domingo. Lo felicitamos.

AMBOS MUNDOS

Este Bravo es un retonto, francamente hablando. Y no es chanza, que sostenemos la palabra, y si quiere que se venga, y si no, que se esté quedo.

¿No va á hacer tanto un hombre á quien se le ha metido entre una ceja y otra complacer al público de gusto delicado á costa de su bolsillo? Figúrense Uds. que eso de revolverse á pasar el charco solamente para traerse las películas más modernas, de hechos reales, y agasajar con ellas á nuestro público por la miseria de un colón que cuesta la entrada á admirar tan interesantes vistas, es el colmo de las tonterías habidas y por haber. Las anunciadas para esta noche, sin ir muy lejos, son de hacer un sacrificio hasta de diez colones, y sin embargo él solo quiere unito.

En fin, allá él.

REPARTO

El producto de la función del jueves en el circo-teatro será distribuido por iguales partes entre la Merced y los alumnos pobres de las varias escuelas. Parece que el espectáculo produjo poco más de seiscientos colones de ganancia líquida.

HONOR AL MERITO

El señor Francisco Meléndez Z., platero notable, ha hecho, á pu-

De "El Noticiero"

La diócesis católica en New York

Celebración de su primer centenario

Nuestra religión triunfa

En vista del gran número de adeptos que cada día se convierten á la religión católica en los Estados Unidos, la diócesis de New York ha querido celebrar el primer centenario de su fundación con una regia fiesta, que deje grandes recuerdos en todos los corazones cristianos de ese país.

Desde el 26 de abril hasta el 2 de mayo, serán días de regocijos para los fieles de los Estados de la Unión y en todas las iglesias habrá durante estos días festivos solemnes misas y celebrarán otros actos religiosos. En la Catedral de San Patricio se verificará una solemne fiesta en acción de gracias al Señor. En Wáshington se reunirán los Obispos y Arzobispos que luchan en esa República por el triunfo del catolicismo y se dirigirán en cuerpo á New York, á tomar parte en los ejercicios. Según datos recientes la celebración del centenario de la fundación de la iglesia católica en los Estados Unidos, no tendrá nada que desear.

Y en verdad es de admirar el número considerable de fieles que en estos últimos años ha ganado la religión católica en ese pueblo. En el año 1808 el n.º de católicos en la República americana no pasaba de 16.000 y los templos no llegaban á 30, hoy el número de partidarios de esta religión llega á 8.000.000; se cuentan mil setecientas iglesias y más de tres mil sacerdotes.

Por lo visto, dentro de pocos años la religión de ese gran pueblo industrial, será nuestra religión católica, apostólica, romana, que tan difundida se encuentra por todo el mundo.

La conferencia del doctor Ferraz

El domingo á las 8 p. m. se verificó en los salones del Ateneo. Cuando se publique tendremos el gusto de hacer un comentario de ella. Mientras tanto diremos que estuvo á la altura de la reputación de que en el mundo literario y científico goza el Dr. Ferraz.

En estilo sencillo, elegante y clásico nos ha hecho gustar el conferencista de las bellezas que encierra la historia de la evolución nacional, y á la vez ha presentado á nuestra vista cuadros de la historia antigua dignos del pincel de los artistas genios.

Revela esta conferencia la investigación laboriosa de un sabio durante largos años, y sus conclusiones son la demostración evidente de las palabras citadas de Bacon: *la mucha ciencia acerca á Dios*.

Felicitamos al Ateneo de Costa Rica por este que puede llamarse un verdadero triunfo, porque conferencias como la del Dr. Ferraz darían honor á las sociedades científicas y literarias más adelantadas del mundo. No necesitamos felicitar al Dr. Ferraz; nuestros parabienes son para la juventud estudiosa que puede aprovecharse de los conocimientos adquiridos por un sabio y ver con toda claridad la

Imprenta del Comercio

— D E —

Joaquín Rius y Matas

PROXIMA INAUGURACION

Calle Central, 25 varas al norte de la iglesia del Carmen

ro martillo, un par de preciosos jarrones. A juzgar por los elementos que le faltan para esos trabajos, aquellos tienen verdadero mérito.

PROXIMA LLENADA

Dentro de pocos días vendrá a Costa Rica el representante de la Sociedad Propagandista de nitrato de soda de Iquique, con el objeto de hacer en nuestros terrenos los ensayos del caso con esa sustancia.

COMANDANTE DE PLAZA

De la provincia de Alajuela ha sido nombrado el teniente coronel don Andrés Sáenz, en lugar del señor coronel Rojas, a quien se ha concedido licencia por enfermedad.

UN NONES REDONDO

Se dice que don C. Molinari, que está al llegar, solicitará del gobierno una subvención para una compañía de ópera.

¿Habrás visto atrevimiento igual! ¿Y en qué se basa nuestro rey del Nacional? ¿En su linda carita? Acabamos de ver que el Gobierno dijo nones a otra compañía, y tan pronto volvemos a la carga.

Primero que nada es la bucólica, amigo Molinari, y no tenemos ni para ella.

UN PLACER

Acabamos de saber que la muy respetable señora del licenciado D. Ezequiel Gutiérrez está muy mejor de su enfermedad, gracias a la operación que se le practicó en la Casa de Salud.

PRUEBA DE SIMPATIA

Nos escribe nuestro estimado corresponsal en Heredia que al entierro del cadáver del que fue señor comandante mayor don José Joaquín Lizano, asistió lo más granado de la alta sociedad herediana.

ESTOS REPORTERS

El repórter de *La Información* da por muerto a don Carlos Lizano y dice que su cadáver fue trasladado en tren, y no en un tren cualquiera, sino en uno expreso, siendo así que el señor Lizano está más vivo que el vivo del repórter.

CONFERENCIA

El domingo por la noche dió el doctor don Valeriano F. Ferraz la conferencia que no se pudo llevar a efecto el viernes a causa de la lluvia de ese día.

No pudimos asistir, pero un estimado amigo que estuvo presente nos dice que el resultado superó a las esperanzas fundadas de que sería una disertación magistral el trabajo del doctor Ferraz.

Esperamos su publicación para hacer las consideraciones del caso.

POR QUE?

La Escuela de Niños de Río Segundo está aun sin su maestro auxiliar. Esto perjudica a los niños, pues el Director tiene que recargarse de trabajo.

INAUGURACIONES

El domingo se inauguraron la casa escolar y la cafetería de la progresista ciudad de Grecia. A

ambos actos asistió el señor Presidente la República.

OTRA RENUNCIA ACEPTADA

Ha sido aceptada la renuncia que de la Jefatura de la Sección Administrativa de la Secretaría de Instrucción Pública había elevado el señor licenciado don Pablo M. Rodríguez, y ha sido nombrado en su reemplazo el señor don Félix F. Noriega.

MEDICO PARA TALAMANCA

El señor Gobernador de Limón, en el Informe que ha elevado a la Secretaría respectiva, habla de la gran necesidad de un médico en aquella apartada región, y agrega que ya se han hecho las gestiones respectivas ante el Gobierno. Merece un aplauso el señor Echeverría.

PROSECRETARIO

El señor don Mariano Tovar, hermano del señor Director de *La Prensa Libre*, ha sido nombrado muy mercedadamente prosecretario de la *Sociedad Nacional de Agricultura*.

INDISCIPLINADOS

¿Por ventura es bonito espectáculo ver a los polieiales metidos en las tabernas, [del Mercado principalmente], bebiéndose sendos vasos de alcohol en compañía de los campesinos con quienes tienen relaciones conquistadas allá, en los varios pueblos de la República? A buen seguro que no, máxime cuando algunos de ellos empinan demasiado el codo, y allá te va de empellones y groserías con el que cogen para llevarlo al "pulguero", máxime aun cuando los inspectores los encuentran en aquella operación y en lugar de amonestarlos aceptan la invitación para zamparse más "guato". ¡Qué desprestigio!

MECATE CON PAN

Tenemos en nuestra oficina, traído por don Pedro Nolasco, no un pedazo de pan con mecate, sino un gran pedazo de mecate con pan, que casi se lo ingiere el astrónomo en la creencia de que se trataba de pan.

No es esa la primera vez que tal le sucede, todo a causa del descuido de algunas panaderías. Si en todas se observara el aseo y vigilancia que en *La Josefina*, cuyos clientes por eso viven muy satisfechos, no perderían clientela algunos establecimientos desacreditados.

Avisos económicos

Zapateria de Higinio Carmona

Calzado a la medida y al gusto del cliente. Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos.—Franco de porte a todas partes.—San José, C. R., ap. 22, calle Central Sur, N.º 50, frente a la Botica del Comercio.

EMILIO ARTAVIA

SAN JOSE Y LIMON

Calzado sin rival en precio y calidad. Envíos a todas partes del país, sin gastos para el cliente.

CONVOCATORIA

El Administrador de la "Sociedad, Librería de Costa Rica Font & Co.", tiene el gusto de invitar a los señores accionistas de la misma para la sesión ordinaria que se celebrará hoy, martes, a las 8 p. m., en el local de la misma. La asistencia a dicho acto será nuevo motivo de gratitud para el infrascrito.

ANTONIO FONT

OPORTUNIDAD

Vendo la finca que poseo en Santa Ana, en el punto más pintoresco de este lugar, con muchos cultivos, el mejor clima de la República, buenas aguas, con dos minas: una de cobre y otra de oro, dentro del mismo terreno, a hora y media de San José, en la carretera que va al cantón de Mora, magnífico camino, tanto en invierno como en verano.

Su extensión es de 40 hectáreas 805 metros cuadrados, con una parte en montaña virgen, el resto con cultivos, potrero, cañal etc. etc.

La vendo muy barato, ya sea con las minas ó sin ellas. Tiene casa de habitación espaciosa y muy higiénica.

Para más pormenores entenderse con su dueño en Santa Ana, ó con el Licdo. don Marciano Acosta en San José.

JUAN VTE. MONESTEL

San Ramón, 8 de febrero de 1908.

Cosas de la Moda

Hoy las modas adelantan que es una barbaridad...

y si no que lo digan las últimas creaciones de las modistas parisienses, que acaban de dar a luz un originalísimo vestido de calle, en cuyas mangas, las del vestido se entiende, hay un departamento especial para cargar un perrito faldero, ó al animal de nuestra mayor consideración y respeto.

Esta moda la hemos visto hasta con ilustración en el texto, y como nosotros siempre caminamos hacia el Progreso (callejón del dicho sea con permiso de la nueva nomenclatura), no ha faltado quien desde luego ponga en práctica la moda de las tales mangas aún con sus respectivas modificaciones.

Como todo puede modificarse en este mundo ¿por qué le hemos de evitar a cualquier coupletista de esas que andan de cinematógrafo en cinematógrafo como grillos desesperados, que en lugar de cargar en la manga a su faldero lleve al maestro Inclán que puede ser útil...?

Y... ¡caramba con las Bellas!... que se han soltado en estos días, desde la aparición de la Bella Carmela, espárrago danzante que causó las delicias de sus castañuelas durante algunos días, se acabaron los "títulos" en las imprentas porque ya no había letras con que hacer tanta "bella" como surgió de no sé donde.

Antes el porvenir estaba en Africa, como dicen en una zarzuela, ahora le tenemos más cerca: con unos palos de escoba más ó menos ágiles, una voz de grillo sebollero, y un salón de variedades sin escrúpulos, cualquiera puede emprender el camino hacia la celebridad y hasta llamarse la "Bella Pulana" aunque se subleven todas las purrezas y propiedades del idioma.

Sin ir muy lejos, tengo yo una amiga que guisa el bacalao a la viscaína con una habilidad asombrosa: días pasados me cuelo por un cine y me encuentro a una bailarina que hacía prodigios con un twostep bailando en tiempo de habanera: ¿a donde he visto yo este bacalao, quiero decir esta cara? me pregunté, y después de meter la cabeza en la prensa, durante mucho tiempo, le dí una palmada a un calvo mi vecino y le dije: ¡vamos hombre! si la Jesusa, la cocinera de las Melindres, que en calidad de "La Bella Puchero" guisa bañes y cupiés en un salón de vistas de movimiento.

Pero hablábamos de la manga

ancha: la moda está que ni de molde para las coupletistas y vaitinas, porque miren ustedes que para hacerse llamar "bellas" a dos colores y con tintas unidas, se necesita tener las mangas anchas... pero muy anchas...

(De una revista española)

Cablegramas de anteayer

NUEVA SANGRIA

Berlin, 4.—Sábese que en breve será introducida a la Dieta prusiana un proyecto de ley para aumento de la lista civil del emperador en consideración a la creencia de gastos en la casa real, que son fuertes, debido al gran número de niños y otras personas que viven del tesoro del Monarca.

HONRA EN GIRONES

Londres, 4.—Esta tarde Birrell en la Cámara de los Comunes desmintió el rumor que circulara en Irlanda de que Lord Haddo, primogénito del conde Aberdeen, está comprometido en el robo de alhajas del castillo de Dublín. Birrell explica que las joyas deben haber desaparecido en juicio mientras que Haddo salió de Dublín en marzo de 1907, yéndose a residir a Londres y Escocia. Espera que esta explicación pondrá fin al escándalo.

ABUSO DE LA INMUNIDAD

Constantinopla, 4.—La policía, de unas semanas acá, investiga una extensa conspiración contra el Sullán, en la cual están complicados muchos extranjeros, entre ellos algunos griegos y rusos. Varios de éstos fueron arrestados pero libertados seguramente por intervención de la Embajada rusa. Dragomov, de esta Embajada, hallase también comprometido, pero no se le puede arrestar dada su posición oficial. El embajador ruso sintió en que Dragomov fuera examinado por las autoridades.

UNA MERIENDA DE NEGROS

París, 4.—Un despacho de Puerto Príncipe, avisa que la situación es en extremo grave. Una disputa ha sobrevenido entre el general Julio Coltron, jefe del distrito militar de la capital, y Camilo Gabriel, sobrino del Presidente. Los barcos americanos preparáanse a desembarcar fuerzas.

HAY QUE GUARDAR

LAS APARIENCIAS

Washington, 4.—La intervención americana en Haití es considerada como remota por el Departamento de Estado.

SIGUE LA DANZA

Pittsburg, 4.—A causa de descontento relativo a los salarios se han declarado en huelga 50,000 mineros de carbón.

PREVISION SAJONA

Londres, 4.—La cuestión "reserva de oro" de Inglaterra es muy debatida en los círculos financieros, particularmente desde que Lord Avebury, Félix Schubaster y sir Robert Giffen, plantearon el problema de si será suficiente la reserva de oro disponible en el país, para hacer frente a una necesidad repentina. ¿Qué sucedería—pregunta Giffen—caso de una gran guerra, v. gr., franco-alemana, nipo-yanqui, anglo-rusa, anglo-alemana, anglo-yasqui, con la posibilidad de que otras naciones pequeñas participaran como aliadas ó enemigas de Inglaterra? El mismo Giffen contesta que una guerra así afectaría a todas las naciones civilizadas a que se extiende el crédito internacional y daría por resultado calamidades y peligros sin precedentes y aun la misma quiebra del sistema de crédito é interrupción del comercio internacional. Las exigencias sobre los bancos ingleses serían entónces abrumadoras y los 254 millones de libras esterlinas que constituyen el total de reserva de oro del país, una bicoeca consumida en un día ó dos. Giffen considera muy cuerdo que los bancos sean reforzados contra cualquier emergencia y sugiere que el problema bancario inglés seguramente facilitaría si fuera hábito de toda persona, incluso banqueros, mantener en forma liquidación en mayor proporción de lo que se acostumbra; también cree que el Gobierno británico no debe tenerse simplemente como cliente del "Banco de Inglaterra" sino que en tiempo de paz debe poner todos los medios posibles para facultar al banco el aumento de reservas.

Cablegramas de ayer

DESTROZOS DE

LA BUBONICA

Guayaquil, 5.—Hubo en marzo 135 defunciones de bubónica y 17 casos de fiebre amarilla.

PASOS CONTRA

EL ANARQUISMO

Buenos Aires, 5.—Se ha suscitado una seria dificultad entre el Gobernador de la provincia de Buenos Aires y algunos hombres públicos prominentes con motivo de las últimas elecciones para el cambio de congresistas. El concul en Barcelona recomendó el envío de un oficial de policía encargado de vigilar a los anarquistas. El jefe de policía pidió al Ministro de lo Interior que prohiba a las oficinas de correo la conducción de prensa anarquista.

CATASTROFE MARITIMA

Portsmouth, 5.—Cerca de las islas Wight chocaron el torpedero "Tiger" y el crucero "Barrick", ambos pertenecientes a la división de Portsmouth de la marina inglesa. El "Ti-

ger" hundiéndose inmediatamente; perecieron 36 hombres, inclusive el capitán, teniente Middleton. La escuadra maniobraba en completa oscuridad por llevar todas las luces cubiertas. Se gún testigos oculares, el "Tiger" fué partido en pedruzcos, cual si fuera de papel.

EQUIVOCACION POLIGIACA

Madrid, 5.—Fué libertado el joven que corrió tras los reyes al salir éstos de la Embajada británica. Creíasele anarquista, pero resultó ser hijo del comisario de policía y medio loco.

EMPUJE DEL BOICOTE

Castón, 5.—Aumenta el boicoteo antipión. Las mujeres comprometieron a no comprar artículos japoneses.

INCENDIO EN LONDRES

Londres, 5.—Gran alarma por el incendio de una casa en Somerville, colindante con la famosa escuela Harow. Ninguna víctima.

ENFERMEDAD

DE UNA REINA

Lisboa, 5.—María Pia está enferma física y mentalmente. Victor Manuel invitó a Italia.

RESULTADO DE ELECCIONES

Lisboa, 5.—El domingo hubo elecciones de 146 diputados. Regeneradores tienen 60 candidatos, progresistas 59, republicanos 85, nacionalistas 26 y los demás grupos 38. Los republicanos dicen que ganaron en Lisboa, Oporto, Braga y Aveiro.

NOTICIAS DEL BRASIL

Río Janeiro, 5.—La viruela aumenta. Todos los funcionarios públicos, inclusive el Presidente, los Ministros y sus familias, han sido vacunados. El Presidente aprobó el plano del ferrocarril de Itadura a Matto Grosso. Los comisionados acordaron el establecimiento de una línea de vapores entre el Japón y Brasil.

HUELGUISTAS RECHAZADOS

Montevideo, 5.—De 200 huelguistas que ofrecieron regresar a los trabajos, fueron admitidos 130. Por algún tiempo mantendrá vigilancia en las fábricas.

ABDELAZIG EN ESCENA

Rabat, 5.—Cinco mil soldados de Abdela- zig, con 20 cañones al mando de Bagdani, dirigen a Fez a reconquistarla.

MANEJOS POLITICOS

Lisboa, 5.—Los monarquistas esperan triunfar en las elecciones, debido a los acostumbrados manejos. Los gobernadores y prefectos temen desórdenes en caso de presión oficial. Los monarquistas limitaron a 12 las candidaturas republicanas.

VIAJE DEL DUQUE

DE LOS ABRUZOS

Torino, 5.—Abruzzi salió para Roma a hablar con Vitorio.

FILANTROPIA DE CARNEGIE

Nueva York, 5.—Carnegie aumentó en 5 millones el fondo de diez millones que en 1905 regaló para pensionar a los maestros de escuelas privadas, é hizo extensivo el beneficio a todos los maestros.

HAZ DE NOTICIAS CHINAS

Shanghai, 5.—El Virrey pide se negocie un empréstito de 20 millones de taels, en los E. E. U. U., debido a que este país demostró su amistad a la China al devolverle la indemnización bóxer. Persisten rumores de que el Gobierno japonés en vista del fracaso de ferrocarriles bajo el plan de nacionalización, preparase a traspasarlos a compañías privadas. Horrores cuéntanse aquí todos los días acerca de matanzas de coreanos llevadas a cabo por japoneses so pretexto de sofocar la rebelión. En Hong, a 60 millas de Seoul, las fuerzas japonesas mataron a 45 paseadores.

Notitas

¿Por qué será que la policía no retira a punta de "chilillo" a la partida de chiquillos que a toda llegada de tre-

nes van a molestar? Para que después sus padres no vayan a sufrir cuando les llegue una "alma de cántaro" de éstos con las piernas quebradas.

—De la línea de Limón siempre traen bananos a esta ciudad, pero pasa que al descargarlos en la estación de arriba quedan algunas cáscaras en el suelo, con peligro de que se le safea a uno las patitas y se quiebre un codo.

—Cómo cambian los tiempos! En una conferencia de maestros, uno de ellos, que en tiempo de Pilar negra escribía con el pseudónimo "Pitoniso", preguntó si a los maestros les era permitido entrar en los billares, y le contestaron lo que cualquier amigo le pudo haber dicho: que siempre que visitara billares decentes bien podía.

—Hoy fué operado en el Hospital "de San Juan de Dios" nuestro particular amigo don Rogelio Fonseca. A la Virgen de los Angeles le pedimos de todo corazón devuelva la salud al señor Fonseca.

TATA LUIS

Cartago, 2 de abril de 1908.

De San Rafael de Poás

El 29 de marzo falleció en este lugar una de nuestras más distinguidas señoras, como fué doña Aquilina de Rodríguez; el 30 se le celebró una solemne misa y se le dió sepultura al cadáver, acto al que asistió una numerosísima concurrencia. Esta señora fué distinguida no sólo por la fortuna de que Dios le había hecho gracia, sino también como buena hija, esposa fidelísima y dechado de madres cristianas. Caritativa con los pobres, deja huérfanos no sólo a su familia sino a todos los pobres, pues su corazón ardía siempre en deseos de servir a todos y cada uno de sus prójimos. Dios le haya entregado la merecida corona, y dé cristiana resignación a su familia y principalmente a su afligido esposo, don Elías Rodríguez. Nosotros les rendimos a todos nuestro más sentido pésame.

EL CORRESPONSAL

Más Notitas

Según cartelones que lo anunciaban, el próximo martes dará en esta ciudad la primera representación el circo Tatalí. La chiquillería está que no cabe de gozo en su tierno pellejo, pues sólo se habla de Tatalí, y hoy para ella—no para la consabida Maritones de que hablamos el otro día sino para la chiquillería,—los padres son unos

ceros a la izquierda, los maestros no son nada, ni chicha ni limonada, y Tatalí es un semidios, bien así como un torero en España ó un bozeador en tierra yankee.

—Ya andan algunos en averiguaciones por saber quién es Tata Luis; pues se quedarán con las ganas de saber quién es este anciano, viejo y rechonchito y con cabeza de nieve y todo, pero bien intencionado.

—Una de curanderos nos ha invadido; hacen más daño que la fiebre amarilla, por que ésta mata y esos dautores cimarrones lo dejan a uno padeciendo hasta el día en que uno cierra el ojo y abra las bocas, digo, los ojos y la boca.

—Algunas aceras están con tantos huecos que se hace imposible el paso. Caballero y señor don José Pacheco: mal andamos en las aceras, y si no toma Ud. cartas en el asunto, quiera yo que de repente le dé a Ud. un patatus al transitarlas.

—Al hogar de los dignos esposos Casasola Alvarado ha llegado una preciosa chiquitina. Que los ángeles buenos velen ahora y siempre por la dicha de la recién venida.

—Después de penosa enfermedad entregó su alma a Dios hoy a las cuatro de la tarde, doña Paula Chacon de Masís. A don Francisco, su esposo, y demás familia nuestro pesar.

—La gente está en esta tierra del frío y de las brumas y de los jalones inventados, preparándose para la Semana Mayor. Maldita la gracia que eso debe hacerle al sastre D. Vicente Garófalo, quien dice que ésta no es la ciudad de las brumas, sino la tierra clásica de las bromas. Y a fe que tiene razón el pobre hombre, pero él se tiene la culpa: se ha metido a traer de París de Francia, como decía mi abuelita en los tiempos de bárbaras naciones, unos casimires tan... casimires que le llueven los encargos de ropa, y Morfeo está que se muere de indignación contra él porque no puede Garófalo ni rendirle tributo en su muelle cama. Tú lo quisiste, fraile Mosten; tú lo quisiste, tú te lo ten.

—El maestrillo Campabadal es un joven que se apura por tener al público contento. La serenata dada esta noche habla muy alto de la batuta del joven maestro.

Cartago, 4 de abril

TATA LUIS

He Traslado

Mi Oficina Dental al PASO DE LA VACA, 150 varas al norte del Mercado calle 2a. N., no. 251, donde atenderé a mis clientes todos los días de 4½ p. m. a 6 p. m. y los domingos de 8 a. m. a 2 p. m.

RAFAEL MEZA
Dentista.

En la renombrada carnicería
CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario. Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

LIBRERIA Y PAPELERIA
DE IGLESIAS ROS.

Gran surtido de estampas de todos tamaños y fábrica de cuadro

Contratista constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

JORGE MORALES BEJARANO

Dirección: San José.—Avenida Central.—Cuesta de Mora.—Edificio de dos pisos.—Números 521, 527, 531.

Tip. EL INDEPENDIENTE

que el suicidio se llevara a cabo. Pues bien, ese hombre era Gabriel Camacho. Cuando me dijo que era costarricense, mi corazón se alarmó, porque con las rápidas alas de la imaginación me transporté—en un segundo—á Costa Rica, á la tierra en que—como en Nueva York—tantísimas desventuras había recibido. Mi esposo, en tanto que yo conversaba con Gabriel, mirando fijamente á un rincón de la habitación en que nos hallábamos, pronunció las siguientes palabras, que, por lo mucho que me impresionaron, las recuerdo tan bien como si las hubiera pronunciado ayer no más. Atormentado por el remordimiento, vió sin duda la figura de Fernando, el padre de María que, como he dicho, murió asesinado en Nueva York por aquel disfrazado; en vísperas de pasar al mundo de los muertos, cuando todo lo de este mundo se le hace á uno horripilante y feo, mi esposo dijo lo que sigue:

—¡Ahí viene!... ¡Socorro!... Me va á matar con un machete!... Perdón Fernando!... Dime, Fernando: ¿es machete no es el mismo... el mismo... el mismo con que yo te maté!...

Estas palabras me revelaron todo un mundo de cosas; estas palabras me hicieron llegar á la convicción de que él había sido el asesino de Fernando. Entonces comprendí el porqué de su locura, y comprendí por qué un cuchillo—quizás sin filo—se le había convertido en un machete. Oh, sus grandes ojeras verdes, sus ojos hundidos, profundamente hundidos, sus delgadas muñecas, su voz hueca, no eran sino manifestaciones del arrepentimiento. Muchas veces he pensado en cómo sufriría mi pobre esposo, porque los dolores del alma martirizan más que los del cuerpo....

Al siguiente día mi esposo pasó á mejor vida; fué á descansar eterna-

mente en los brazos de la Muerte. Ah, ¿y qué me dijo al expirar?

—Magdalena—vociferó,— una carta te dejo en....

Pero he aquí que al pronunciar "en" vi que su cuerpo se puso tan rígido como una estatua.....

Cubrí el pasado con un velo, y dejé que los años se deslizaran. La carta había sido buscada en todo rincón y en todo hueco; pero no parecía: tan escondida estaba como mi hija. Un día, el día en que Gabriel recibió las últimas cartas que de aquí le enviaron, la encontré, por fin, metida en una pata hueca de una mesa. Dentro de esa carta había otra, escrita por Serafín....

Magdalena se detuvo. Dió un beso á María en la frente y su rostro, antes compungido, tornóse alegre y risueño. Sacó luego varios papeles y dijo:

—Estas son las cartas que me dejó